

ORMUSA presenta Observatorio de Seguridad Humana, en departamento de La Paz.



Reunión con representantes de las Unidades Municipales de la Mujer de La Paz. Fotografía Archivo de ORMUA.

El viernes 4 de octubre de 2024, se celebró un encuentro con representantes de Unidades Municipales de la Mujer (UMM) de los distritos pertenecientes a los municipios de Paz Centro, Paz Oeste y Paz Este. Este espacio de diálogo y reflexión fue impulsado por ORMUSA, con el objetivo de fortalecer el trabajo en temas de transversalización del enfoque género y la promoción de una vida libre de violencia para las mujeres.

En el marco de la reunión, las participantes conocieron el Observatorio de Seguridad Humana de La Paz- una herramienta clave para el monitoreo y análisis de la situación de seguridad y derechos de las mujeres en el departamento. Este observatorio, además de proporcionar información precisa y sistematizada en cuatro indicadores, también facilita la toma de decisiones informadas que permitan diseñar políticas públicas efectivas y con enfoque de género.

Adela Rivas, técnica de ORMUSA, resaltó la importancia de esta plataforma y los objetivos de la jornada: *"Este conversatorio reunió a las Unidades de la Mujer a nivel departamental, con el objetivo de dar a conocer el quehacer de ORMUSA y, muy importante, presentarles el Observatorio de Seguridad Humana. Queremos que sepan que existen datos estadísticos muy relevantes sobre la situación en su departamento, y que podemos ir alimentando esta información"*. Además, resaltó la importancia de fortalecer las competencias de las UMM.

Además del lanzamiento del observatorio, se llevaron a cabo mesas de trabajo utilizando la metodología FODA (Fortalezas, Oportunidades, Debilidades y Amenazas), donde las participantes discutieron los desafíos de la transversalización del enfoque género en sus

respectivos distritos, así como las principales amenazas y debilidades frente a la violencia de género.

Noemí Rivera, jefa interina de la Unidad Municipal de la Mujer de la alcaldía de La Paz Centro, destacó el valor de la jornada: *"Estos espacios fortalecen el trabajo de las Unidades Municipales de la Mujer. Agradecemos también el trabajo en territorio que han realizado en distritos como San Antonio Masahuat, El Rosario y Santiago Nonualco, y que ahora se extiende a San Miguel Tepezontes. El fortalecimiento con las referentes de las UMM es clave para continuar avanzando en la igualdad de género."*

Sobre la presentación del observatorio, Rivera añadió: *"Esta herramienta nos permite visibilizar la realidad del departamento de La Paz, especialmente los casos de violencia que muchas veces no son reflejados por los medios de comunicación. Nos ayuda a entender lo que realmente ocurre en territorio y a tomar decisiones informadas."*

Ruth Noemí Molina Echegoyen, coordinadora del Departamento de la Mujer de la alcaldía de La Paz Oeste, que incluye los municipios de Zacatecoluca, San Juan Manuel y San Rafael Obrajuelo, también reconoció la importancia de la actividad: *"Me parece muy interesante este tipo de actividades, donde compartimos experiencias y conocimientos desde la realidad de nuestros distritos. Sabemos que la violencia existe en todos los lugares, pero las dinámicas son diferentes, y estos espacios son fundamentales para comprender esas diferencias y cómo abordarlas."*

Este encuentro reforzó el compromiso de las UMM con la protección de los derechos de las mujeres, y el proceso de formación y colaboración con ORMUSA para la implementación de políticas públicas con enfoque de género.

Presentación del Observatorio de Seguridad Humana de La Paz, por Guadalupe Rodríguez, técnica de ORMUSA.

